

Zeitschrift: Annales fribourgeoises
Herausgeber: Société d'histoire du canton de Fribourg
Band: 18 (1930)
Heft: 4

Rubrik: Société d'histoire

Nutzungsbedingungen

Die ETH-Bibliothek ist die Anbieterin der digitalisierten Zeitschriften auf E-Periodica. Sie besitzt keine Urheberrechte an den Zeitschriften und ist nicht verantwortlich für deren Inhalte. Die Rechte liegen in der Regel bei den Herausgebern beziehungsweise den externen Rechteinhabern. Das Veröffentlichen von Bildern in Print- und Online-Publikationen sowie auf Social Media-Kanälen oder Webseiten ist nur mit vorheriger Genehmigung der Rechteinhaber erlaubt. [Mehr erfahren](#)

Conditions d'utilisation

L'ETH Library est le fournisseur des revues numérisées. Elle ne détient aucun droit d'auteur sur les revues et n'est pas responsable de leur contenu. En règle générale, les droits sont détenus par les éditeurs ou les détenteurs de droits externes. La reproduction d'images dans des publications imprimées ou en ligne ainsi que sur des canaux de médias sociaux ou des sites web n'est autorisée qu'avec l'accord préalable des détenteurs des droits. [En savoir plus](#)

Terms of use

The ETH Library is the provider of the digitised journals. It does not own any copyrights to the journals and is not responsible for their content. The rights usually lie with the publishers or the external rights holders. Publishing images in print and online publications, as well as on social media channels or websites, is only permitted with the prior consent of the rights holders. [Find out more](#)

Download PDF: 12.01.2026

ETH-Bibliothek Zürich, E-Periodica, <https://www.e-periodica.ch>

SOCIÉTÉ D'HISTOIRE

*Assemblée générale du 7 février 1930
à l'Hôtel Suisse.*

Dix-huit membres sont présents.

Le procès-verbal de la séance du 30 janvier 1930, est lu et approuvé sans observation.

Le président donne son rapport de l'exercice 1929:

L'état des membres, au mois de janvier 1929, était de: 15 membres honoraires, 2 membres externes, et 408 membres actifs et abonnés aux *Annales*, soit une augmentation de 7 membres honoraires et de 2 membres actifs. Il y eut 25 réceptions de nouveaux membres, au cours de l'année 1929 et quatre autres retirèrent leur démission.

La mort a frappé cruellement la Société d'histoire pendant l'année 1930: nous avons eu à déplorer les décès de MM. Edouard Marmier, à Estavayer, décédé le 19 II 29; le Dr Louis Weissenbach, à Fribourg, décédé le 14 III 29; Adolphe Hertling, architecte, à Fribourg, décédé le 19 III 29; Henri Pasquier, notaire, à Bulle, décédé le 14 V 29; Alfred de Reynold, colonel, à Nonan, décédé le 23 V 29; le capitaine Pierre-Félix Glasson, à Fribourg, décédé le 16 VI 29; Rodolphe de Weck, chanoine, à Fribourg, décédé le 14 VIII 29; Marcel de Weck, à Villars-s.-Marly, décédé le 24 VIII 29; Jacques Kohler à Romont, décédé le 3 XI 29; Alfred Weitzel, à Fribourg, membre honoraire, et bienfaiteur de la Société, décédé le 28 XI, 29, dont nous avons déjà retracé la carrière dans les *Annales*; Charles Lapp, à Tinterin, décédé le 25 I 1930.

La mémoire de quelques-uns d'entre eux nous restera tout particulièrement chère, et bien qu'au moment où ces lignes paraîtront les membres de notre société auront déjà pu lire des nécrologies, nous voudrions rappeler le souvenir de MM. Weissenbach, de Reynold, Glasson et Marcel de Weck. Le docteur Weissenbach, que ses occupations empêchaient, trop souvent à son gré, d'assister à nos séances n'en suivait pas moins, avec un vif intérêt les travaux historiques. Les généalogies, les annales des familles surtout, éveillaient son intérêt. Le colonel de Reynold, plus que nona-

générale, avait vu beaucoup de choses et se plaisait à les conter ; l'histoire était pour lui la gardienne d'un passé qu'il aimait de tout son cœur de gentilhomme et de soldat. Le capitaine Glasson avait « fait de l'histoire » l'épée à la main dans les tranchées de France et de Belgique de 1914 à 1918. Revenu au pays natal, cet héroïque soldat s'adonnait avec goûts à des travaux historiques qui plaisaient à son esprit épris de précision ; la dernière fois qu'il prit la parole dans l'une de nos séances ce fut lors du débat sur les patois et les traditions populaires. Il aimait toutes les causes qu'animait un grand idéal et savait les servir. Marcel de Weck, que des études sérieuses avaient préparé à la carrière d'historien, avait l'étoffe d'un écrivain. Ses premiers essais, la préparation de sa thèse de doctorat, faisaient augurer le plus bel avenir. Nous avons perdu en lui l'un de nos membres les plus dévoués en qui nous pouvions placer nos meilleures espérances.

Le mouvement des « Annales » est resté le même qu'en 1928 soit un tirage de 600 exemplaires, destinés aux membres actifs et honoraires, au service de presse et aux échanges en Suisse et à l'étranger.

La Société a tenu six séances (5 en 1928) où furent lus les travaux suivants :

M^{me} J. Niquille, Dr ès-lettres, sous-archiviste : Jeux et joueurs de l'ancien Fribourg (*Etrennes* 1930).

Abbé Collomb : Un récit latin inédit des troubles du 6 janvier 1847.

Dr Paul Aebischer : Usages funéraires à Fribourg à la fin du XV^{me} siècle. Enquêtes sur les traditions populaires.

Dr Henri Naef : A propos des registres du Conseil de Genève (*Annales* 1929).

Maxime Reymond : l'Abbaye de Romainmôtier.

Th.-Fréd. Dubois : Esquisse historique sur le château et la seigneurie de la Sarraz.

M. Burnat : Le Musée Romand.

Dr Albert Büchi : La participation des Fribourgeois à la conquête de la Thurgovie en 1460 (*Annales* 1930).

Pierre de Zurich : A propos du Dictionnaire du père Apollinaire Dellion.

Diverses améliorations ont été apportées aux *Annales* par la publication d'une planche hors texte (Fribourg), et de nombreuses illustrations inédites et la présentation de la table des matières sous une nouvelle forme. En outre, les imprimeurs ont bien voulu consentir à un rabais sur le prix de la feuille d'impression.

Une heureuse innovation a été apportée à la course d'été qui a réuni les deux sociétés d'histoire de Fribourg.

La Société s'est fait représenter aux assemblées de l'Association gruyérienne pour le costume et les coutumes à Bulle, le 5 mai 1929 ; de la Société d'histoire du canton de Berne, le 23 mai 1929, à Gessenay ; de la Société d'histoire de la Suisse romande, en octobre 1929, à Bulle.

Ce rapport est approuvé

Sont reçus membres de la Société, à l'unanimité : MM. Gaston de Mestral-Combremont, à Vevey, Henri Hayoz, directeur de la Banque populaire Suisse, à Fribourg, présentés par M. Corpataux, le Dr Edouard de Buman, à Fribourg, présenté par M. Tobie de Rämy, et le Dr Héribert Reiners, professeur à l'Université, présenté par M. Castella.

M. Corpataux donne connaissance des comptes de l'exercice 1929. Les recettes sont de fr. 3801.85 et les dépenses de fr. 4010.95, d'où un déficit de fr. 209.10. Ce déficit n'est cependant que fictif en ce sens que le produit des annonces des *Annales* de 1929, ne sera encaissé qu'en 1930. La fortune de la Société s'élève à fr. 3144.75. Au vu des rapports des vérificateurs des comptes, ceux-ci sont adoptés à l'unanimité.

Le caissier présente le budget pour 1930. Il prévoit une somme de fr. 4420.—, aux recettes et de fr. 4155 aux dépenses. Ce budget est admis à l'unanimité.

Sont nommés vérificateurs des comptes pour 1930 à l'unanimité, MM. Henri Duruz-Reydellet et Emile Ems, président, tous deux à Fribourg.

Le président présente deux projets pour la course d'été. D'après le premier nous irions à Morat, Sugiez, Praz, où se tiendrait la séance, Lugnorre, Mur, Cudrefin, Salavaux, Ressudens, où nous visiterions l'église, Corcelles, Montagny, Fribourg. Le second projet prévoit une course dans la Gruyère, soit la Roche, Charmey, Bellegarde, Bulle, Fribourg, avec retour par le Bry. La séance se tiendrait à Charmey ou à Bellegarde.

M. Bise propose de faire une course plus longue et de visiter par exemple : le château de Spiez ou celui de Grandson. Il est décidé de laisser au comité le soin d'étudier l'une des trois courses, dans le Vully, à Spiez, où à Grandson.

Le président expose le programme d'activité de 1930. Le 8 mai aura lieu une conférence avec projections de M. Galbreath, l'automne prochain le comité espère commémorer les événements de 1830 par une série de conférences sur la révision de la constitution, le mouvement de codification, le mouvement intellectuel (littérature, instruction publique), la presse, les Suisses et la conquête d'Alger. En outre, on organisera une exposition rétrospective et

iconographique 1830. Un numéro spécial des *Annales* publierait ces conférences.

MM. Ems, Büchi et Bise félicitent le comité de son initiative, parce que les événements de 1830 sont pour nous le fondement de notre organisation démocratique.

Le président annonce la prochaine publication dans les *Archives de la Société d'histoire*, du travail de M. T. de Raemy sur *L'émigration française à Fribourg pendant la Révolution*. M. de Raemy veut bien contribuer par ses prestations à cette publication. De plus, le comité a cru bien faire d'affecter le legs de M. Weitzel à un fonds constitué pour la publication des *Archives*.

M. Castella informe la Société que M. Perriard a pu retrouver le tome 6 des hors-d'œuvre de l'avoyer d'Alt qu'avait utilisé Daguet dans son travail sur la francmaçonnerie fribourgeoise. Les volumes 1, 2, 4 et 6 sont à la Bibliothèque économique, les volumes 3 et 5 sont propriétés particulières et le volume 7 est perdu.

M. Perriard dit que ce volume a été retrouvé dans un galetas à Chenaleyre, dans un lot de vieux papiers laissés par M. Paul de Raemy, lors de son départ. On y a encore trouvé la deuxième partie des comptes de construction de l'église de Belfaux et l'acte du 2 juin 1478, par lequel l'évêque de Lausanne authentifie le miracle du Christ de Belfaux.

M. Castella présente quatre lettres d'Henri Druet de 1822 et 1828 et appartenant à M. Perriard. Druet était le fondateur de la doctrine et du parti radical. Les lettres de 1822 datent donc de son séjour à Heidelberg et en montrent l'influence sur ses idées politiques et religieuses. C'était un meneur d'hommes, orateur écouté, à très forte culture philosophique. Ces lettres proviennent du fonds de la correspondance qu'il a eue avec le pasteur Piguet et qui se trouve à la bibliothèque de Lausanne. Elles mériteraient d'être publiées.

M. Perriard dit qu'il a trouvé ces lettres dans les papiers d'Amédée Perriard. Elles viennent de son grand-père qui était en relations avec le pasteur Piguet. M. Perriard en fait don à la Société d'histoire.

M. Castella remercie M. Perriard de sa donation et lève l'assemblée.

Le Secrétaire :
B. DE VEVEY.

Le Président :
G. CASTELLA.